
彰化縣政府 

「彰化縣二林精密機械產業園區」 

健康風險評估規劃及範疇說明會紀錄 

一、 時間：106年 5月 5日（星期五）下午 3時。 

二、 地點：彰化縣二林鎮立圖書館 3樓演講廳。 

三、 主席：彰化縣政府建設處戴瑞文處長。       記錄：蘇婉瑜 

四、 出（列）席單位或人員：如附簽名單。 

五、 主席及來賓致詞： 

(一) 主席致詞： 

二林地區發展工業區促進會洪理事長、台灣精密工業公會

黃理事長、王惠美立法委員莊秘書、環保團體施總幹事，

以及在座各位鄉親大家午安、大家好。首先代表彰化縣政

府向各位問好請安，這場要跟各位報告的是縣政府也很注

重民眾的健康，今天要辦理的是「健康風險評估範疇說明

會」，邀請到顧問團隊共有環興科技、景丰科技及弘光科

技大學來向我們做報告，另外要跟各位鄉親報告，這個「二

林精密機械產業園區」，對我們鄉親極為重要，如果能順

利完成，我相信各位都知道，一定不只帶來經濟與技術及

提供就業機會帶動地方繁榮，各位一定都知道「新竹科學

園區」，新竹本來也只是個偏鄉，但現在都不一樣了，所

以我們期待的是「二林精密機械產業園區」將來配合中科

二林，可以創造整個彰化縣二林區周邊的帶動，這是我們

最重要的目的，因為今天的說明會已經是環境影響評估的

第二階段，這是必要對健康風險評估的說明，要向各位鄉

親說明，並不是只拚產業、拚經濟不顧健康，所以我們也

很慎重邀請團隊來向各位做個清清楚楚的報告，讓各位了

解不是只拚產業、拚經濟，也要顧健康、也要帶動我們的

繁榮。 



 

(二) 來賓致詞： 

1. 彰化縣二林地區發展工業區促進會 洪文哲理事長 

感謝處長，之前曾經在圖書館這邊也開過「二林精密

機械園區」，現在縣政府要新開發的也是「二林精密

機械園區」，很多人都很困惑是怎麼回事，我來向各

位說明，主辦單位是科技部中科管理局的二林精密機

械園區，裡面的土地與廠房都是用租的，今天這場說

明會是縣政府要開發的，這個「二林精密機械園區」

的土地是可以買賣的，兩個都是「二林精密機械園區」，

但是土地用法不一樣，所以大家都容易搞不清楚，因

為都是二林鎮內的，所以我們皆稱為二林地區工業區，

在此向各位鄉親說明，為什麼兩個都是精密機械園區，

之前已經開過健康風險評估了，為什麼現在還要再開，

因為這是兩個不一樣的單位開發的，謝謝大家。 

2. 臺灣機械工業同業公會 黃火煌副理事長 

非常的開心有機會可以回家，因為我就是二林萬興人，

今天這個主題就是要發展台灣的經濟，所有的產業要

根留台灣，現在台灣的經濟已經走下坡，過去亞洲四

小龍台灣是龍頭，韓國、新加坡要進步要學習的對象

就是台灣，到現在這幾十年來，台灣的生活所得不及

香港、新加坡，主要是因為台灣的建設受到阻礙，今

天在這邊看到各位鄉親，我覺得非常開心，表示我們

地方鄉親對本案的關心與關懷，我在十年前就帶領精

密機械工會的所有總幹事，來考察地方上台灣糖廠、

萬興農場等地方，有那麼多的土地，卻浪費在這邊都

不開發沒使用，正所謂有土斯有財，土地若不使用，

土地就是廢地，土地若使用的當，寸土寸金，土地若

不去使用，影響到的就是周圍鄉親、本地區的住戶，



土地帶來的利益都會回饋給本地的鄉親，地方稅地方

收，亦可爭取中央補助其他稅收，台灣經濟發展從

2009 年金融海嘯到現在都還爬不起來，已經 7~8 年

了，但是我們台灣的精密機械還是一枝獨秀，可以說

是精密機械撐起了台灣的經濟，所以台灣有個兆元產

業，精密機械是其中第一個，我很希望這個案子開發，

也很開心看到各位鄉親關心這個案子，稍等一下再向

各位報告精密機械對各位有什麼影響，感謝。 

3. 洪宗鄰醫院 洪宗鄰院長 

處長、兩位理事長、各位鄉親大家好，我從民國 69

年回來二林這幾十年來，一直期望我們二林的交通能

夠改善，交通改善就能促進地方的發展，最重要的是

在地的居民，在地居民要外出工作看人臉色，我們的

共同心聲就是希望我們的下一代可以回來我們中科

四期或精密機械園區就業服務，但是除了發展經濟外，

最重要的就是照顧居民的健康，所以這次健康風險評

估是非常重要的，我想請我們鄉親支持這個案，但是

也要照顧好我們的鄉親，謝謝。 

4. 彰化縣二林鎮 張國棟鎮長  

非常感謝彰化縣政府建設處戴瑞文處長、二林地區工

業區促進會洪理事長、臺灣機械工業同業公會黃理事

長、謝彥慧議員、立法委員洪宗熠服務處洪主任、蔡

前總幹事、環保團體施總幹事以及各位與會關心我們

二林的鄉親，大家好，感謝大家，今天是我們二林精

密機械園區健康風險評估的一個說明會，感謝鄉親撥

出時間來我們圖書館，聆聽我們顧問公司對整體的規

劃，我相信這說明的很好，當然在整個說明的過程中，

不論在整個精密機械園區的開發，我相信有來參與的

大家，應該都很清楚，中科四期在民國 98 年成案至



今，前後已經 8~9年了，當然裡面有些基礎建設已經

建置完成了，但是政府因為顧慮到整體的環境影響評

估，所以現在中科四期還在二階環評，有很多鄉親經

過我們中科四期，看到道路開的這麼寬敞，裡面滯洪

池，整個綠美化的工程，都做得很現代化，但是為什

麼還沒有廠商進駐，就是因為卡在二階環評。二階環

評據我們所知會拖延這麼久，包含中科四期裡面的員

工與官員，上個禮拜來我的辦公室做整體施工的說明，

我來向各位報告，中科四期裡面，國科會答應今年的

中科四期應該會過，當然環境影響評估對地方，不論

是整體經濟發展，廠商進駐，環境還是相當的重要，

我來向各位報告，我擔任鎮長的時候，我們環境影響

監督小組，我跟蔡總幹事都是小組的成員，我們每年

開四次會，雖然現在廠商還沒進駐，但是我都會提出

地方的意見，要求中科四期設立之後，要如何針對地

方整個廢水排放，用水的排放，整個污水處理廠設備

的建置，需要嚴格的監督，在此先向各位報告，另外，

彰化縣政府用心，要將我們彰化縣從最傳統的農業鄉

鎮，變更為非常現代化的精密機械園區，當然二林精

密機械園區在我們萬興國中西邊 350公頃，這 350公

頃非常的重要，其實這 350公頃如果沒有設立精密機

械園區，一樣會對地方造成環境與懸浮粒子的影響，

我相信很多地方上的鄉親感受的到，過去傳統的台糖

土地，農民地，若是現在有種植甘蔗，會滋生老鼠，

甘蔗也會使用地下水，所以傳統的農業要轉型到現代

化的精密機械園區，同樣也有它的困難跟整個環境的

影響，不過政府都很用心要做好環境的影響，所以今

天特別邀請各位鄉親到這邊，聽聽專業的團隊對環境

影響評估的說明，讓各位鄉親知道，另外再跟各位鄉



親報告，縣長上任後，馬上打電話給我說，二林精機

跟中科四期是他上任後非常重要的一個施政的方向，

我問說為什麼，縣長說當初在競選時已經承諾不開發

彰南工業區，如果他當縣長對我們彰化縣沒有一個有

號召力的建設，有經濟發展的建設，那他當縣長就很

沒有意義，所以特別拜託我們地方，一定要成立一個

彰化縣工業區促進會，今天理事長也特別來到這，當

時我聽到這件事情的時候，知道地方上的鄉親對地方

的發展特別關心，大家也站在正面的角度來支持這個

方向，當時縣長特別拜託我們縣議員洪文哲，特別來

促成這次的說明會，說起來這是個無償的付出，洪文

哲議員也特別的熱心，對地方的公益事業與發展都非

常的支持與熱心，希望二林有更好的發展，我再跟各

位報告，當時我 99 年上任的時候，二林的人口數約

5萬 4千多人，大家知道二林現在剩下多少人嗎?二林

現在只剩下 5萬 1千多人，為什麼短短 6~7年間，人

口數流失這麼多，老人化嚴重，出生率減少，年輕人

在二林無法謀生，造成二林的人口越來越少，大城鄉

更加嚴重，老人的比例大概超過 18%，為什麼我會特

別提起這個，就是要讓我們在座各位鄉親知道，地方

是我們的，我們要延續地方的發展，更加繁榮，我們

地方才能有希望，所以中科四期包括我們正在開會的

二林精密機械園區，如果可以順利來進駐，以後廠商

進駐之後在地的就業，使用在地的青年，促進地方發

展，擴大交通建設，可以讓我們的老人家與年輕人同

住在一起，以後地方的發展才能更有希望，當然剛剛 

施總幹事，他每一次在整個地方的開發，都有提出他

的意見與看法，這是個正向，我也想繼續拜託施總幹

事，站在我的立場，我也希望地方的經濟發展與環境



保護能夠齊頭並進，藉此利用這個機會，再次感謝各

位鄉親，共同撥出時間關心我們二林整個地方的發展，

回去的時候可以向沒來的鄉親宣傳，這是我們二林未

來最重大的建設，最後祝各位身體建康，事事如意，

多謝大家。 

5. 彰化縣議會 謝彥慧議員 

謝謝戴處長、在座二林的大家長張鎮長、洪理事長、

二林對外的光榮黃理事長、施總幹事、洪宗熠立委的

主任、蔡總幹事、立委王惠美的秘書莊秘書，還有各

位關心二林產業的鄉親大家午安、大家好，剛剛聽鎮

長的報告，我聽完之後覺得非常的語重心長，因為我

的一些出外奮鬥的朋友與同學，曾經回來的時候跟我

說，「我外出工作快 20年了，每次回到二林，都覺得

我們二林怎麼都沒有任何的發展」，我跟他說，還是

有發展，現在中科四期要進駐了，馬路也越來越大條

了，慢慢的在改變，但是我們剛剛理事長有提到，8~9

年了打破世界紀錄，中科的路都有在建設，怎麼會這

麼久了都還沒有任何的進度?我說這就是卡在二階環

評，環境影響評估對我們來說的確非常重要，我們要

尊重專業，這是對我們生命與健康的正面，我們要支

持，但是我們也希望縣政府對環境評估要加速，我在

縣議會也質詢過，為什麼環境評估的二階環評送這麼

慢，本來說今年 4月份要送，一直拖延到現在，可能

針對這點我會再向縣議會提出質詢，因為這樣一拖延

又拖了 1年了，已經拖 8~9年了甚至拖到 10年還可

能蓋不了，我是相當不樂見，相信，黃理事長與促進

會理事長也是希望二林可以再加速發展，可以帶動地

方的產業，當然還可以製造就業機會，就如同剛剛鎮

長說的，可以讓鄉親四代同堂，五代同堂，讓我們的



年輕人能夠留得住，我們二林的菁英能夠留得住，可

以待在家裡工作照顧家人，曾經我去大城鄉的時候，

有個婦人問過我「當時國光石化為什麼不要做了」，

我回答他說不是不要做，是贊成與反對的比例差異太

大，我反問婦人，你有贊成嗎?婦人回答「我當然贊

成，我家裡只剩下我跟我孫子而已，孫子長大後就要

到外地念書，就只剩下我跟老伴，我當然也希望自己

的孩子跟孫子可以在故鄉工作」，所以呢，希望我們

環評能夠加速通過，讓我們二林可以越來越發展，拜

託大家支持。 

六、 開發單位簡報或說明：略。 

七、 與會者表達意見及開發單位回應說明： 

(一) 臺灣機械工業同業公會 黃火煌副理事長 

大家好，剛剛介紹我相信大家看得很清楚，而我本身也

是精密機械的製造廠商，台北有兩個廠，台中有一個廠，

台灣還要再建廠，要根留台灣，剛剛報告的環境衛生對

身體的影響，而且我就是這裡的人，我是住萬興，所以

今天看各里里長、民意代表很多都是好朋友，不但要快

開發而且環境也要做好，因為環境會影響所有地方老百

姓的健康，剛剛報告的細節我覺得非常詳細，因為我本

身就是精密機械的投資者，平常的生產，政府的環保、

勞動部常常都會來抽查，設廠之前先看有沒有合格才可

以生產，要投產，所有的條件也要符合，不然不能投產，

投產完後，生產中也不能隨便改變，所以會來抽查，現

在政府執行非常嚴格，對這個產業的設廠非常嚴格執行，

二林這個土地如可以趕快發揮土地的產能，地方才會發

展，假如可以進駐 250間廠商，生產值可達一年幾百億，

如果沒有廠商進駐，糖廠一年僅數十億，算是百倍的發

展，所以希望精密園區能早日開發，現階段因環保問題



而耽誤開發時間，一個園區在平原的山坡並非在偏僻地

方，開發八九年還沒完成，打破世界紀錄，我們精密機

械在世界各國家，都要台灣去他們國家投資，舉雙手歡

迎投資，他們是用一條龍，單一窗口，政府一年兩年就

讓你生產，不會讓投資者受苦受難，所以八年前登記要

投資兩百多間，到現在還在等，當然有一部分被國外拉

走，我是覺得對台灣非常可惜，因為精密機械確實用水

少、沒污染、沒噪音，這就是精密機械的優點，而且大

家還不知道一個消息，我們精密機械都在台中地區，中

區六十公里以內包括彰化，變成世界機械百貨的一個中

心，雖然台灣很小，但外銷總量超過法國、英國，全世

界第四名，明年可能可以達到第三名，替台灣賺了許多

外匯，賺了約 2000 億台幣，讓台灣人用，台灣中央政

府有錢，但是百姓的產業卻沒落，我覺得很可惜，所以

地方如果沒有團結，這個社會投資就越困難，若地方團

結，好的產業就要鼓勵設置，讓大家外出工作的人快回

鄉，我再補充一點，彰化為什麼青年、少年都要出外?

但以全國來說所有的青年、人才來最多的也是我們彰化

人，彰化在全國同鄉會有 23 個，國外有 5 個國家，共

28 個同鄉會，但彰化人留在彰化工作的人有多少?只剩

100 萬出頭，但是在全世界的彰化人有 450 萬，這是彰

化人的光榮，但是我不希望彰化人只能流落外地發展，

為什麼不讓他們回來，我們快來建設彰化，讓這些人可

以回來工作，三代四代同堂，這是我的希望。我在上個

月去拜訪南投縣政府，縣長、副縣長、國史館也都出來

說明，因為彰化要發展，我希望南投是我們的後山，所

以南投一定要參與一起發展，彰化要發展一定要拉台中，

所以我台中也要跟林佳龍跟地方去做參訪，所以台灣的

發展是我的大目標，台中的捷運已經計畫要延伸到彰化，



這也是我不斷的用心，希望我們大家替彰化打拼，大家

來用心，彰化未來會更好。 

(二) 彰化縣環境保護聯盟 施月英總幹事 

1. 針對簡報第 12頁，通常我們講的 15公里範圍應該是

外圍 15公里，如果用健康風險評估技術規範至少 10

公里，那如果用最外圍來算，這包含的範圍含彰濱工

業區的鹿港區，還有埤頭，埤頭工業區，芳苑工業區

5公里，如果離開這個養殖專業區的話，大概 6公里，

埤頭工業區 7公里，榮成紙廠 9公里，福興工業區 9

公里，彰濱工業區的鹿港區 9 公里，北斗工業區 11

公里，我在講說如果是用外圍的話，但是如果以這個

方式來算的話，剛剛講那麼多工業區的污染範圍都沒

有在裡面，所以這會影響到健康影響評估到底準不準。

同時，我們想要跟大家講的是，六輕對於彰化的污染

非常的嚴重，因為風向的關係，所以應該把六輕的污

染放進來，因為六輕是東南亞最大石化工業區，對於

我們二林影響很大，用2014年的空污的平均來計算，

2014 年全台灣二林區的空氣品質監測站是全台灣空

氣品質最糟糕的，這有可能是其他旁邊污染源造成，

所以我們應該更嚴謹的方式來評估有關空氣污染對

我們地方影響的部分。 

2. 依健康風險評估技術規範的第四點，他提到第二點所

稱的影響範圍之認定，依據空氣品質模式模擬規範之

認定之，但不得小於 10公里 x10公里之範圍面積，

經由放流水排放至承受水體者，應以放流口以下至承

受水體為流域的範圍，如果以這次健康風險的部分，

地下水的評估沒有放進來，水也會影響健康，因為透

過食物鏈影響。 

3. 二林地區都吃地下水，自來水公司也是，所以有關地



下水部分也要放進來。 

4. 營建署公布彰化縣為嚴重土壤液化區，所以污水排放

管經過的地方都要評估，因為有可能會爆管，爆管就

會影響到地下水，因為地下水都拿來灌溉，所以這也

要評估，因為這裡是嚴重土壤液化區，所以管線排到

哪裡，管線都要評估，這都一定要放進來。 

5. 有關有害廢棄物也要放進來評估，尤其養殖專業區很

多有害廢棄物的棄置，也會產生很多有害廢棄物。 

6. 簡報檔有提到癌症發生，舉了兩個，彰化二林地區的

癌症不只這兩項，所以我們要求把所有可能影響健康

的，把有關國健署有在做的全部癌症都放進來，不能

只挑兩項，要做全面性的癌症，所以全癌症的部分，

各癌症都要放進來。 

7. 簡報有提到本計畫將以中科二林園區流行病學資料

調查結果進行數據及資料更新，要跟大家講，二林園

區當時做健康風險所引用的資料，調查方式是有問題

的，如果再以有問題的東西來做，也會有問題而且錯

誤更嚴重。 

8. 希望把簡報資料全部公布在彰化縣政府網站上。 

(三) 景丰科技股份有限公司 董育蕙博士（回應說明） 

謝謝各位的意見。先補充說明一下剛剛施總幹事講的癌

症分析部分，我們所有癌症有資料的都會做分析，簡報

是舉例子讓大家瞭解，不是說只作這 2項癌症。而剛剛

施總幹事有建議須注意的地方，我們都會在計畫裡面注

意，謝謝施總幹事對於健康風險評估這部分的關心。另

外施總幹事提到在地二林的空品情況，會受到很多工業

區的影響。我們目前針對彰化二林園區進行健康風險評

估，是先針對彰化二林精密園區本身會造成的影響去進

行評估。這跟去分析二林受到哪些不同地方影響的分析



是不一樣的，這是不同分析與比較。本計畫除了計算彰

化二林園區的影響之外，我們也會把中科二林的健康影

響加進來，算一個綜合的健康影響。而要作綜合影響也

要先有各別資料才能去執行。以上是補充說明。 

(四) 臺灣機械工業同業公會 黃火煌副理事長 

感謝環保聯盟施秘書長，顧問公司補充的非常正確，而

且可以幫助我們工業區開發環境更完整，我們精密機械

園區與中科不一樣的地方，精密機械園區做精密機械，

古早叫傳統機械，這二三十年來的演變，傳統機械變成

精密機械，最近演變成高科技精密機械園區，以前做的

一台機械 100萬，現在一台機械 500萬，再來一台機械

變 1000 萬，因為精密加上高科技電腦化，是整個台灣

精密機械的提升，提升後所賺的錢都要拿回台灣，所以

二林精密機械園區與中科不一樣，業主需要建設用地都

是要長期的計劃，買的機械一台都幾百萬，甚至幾億，

所以都是做長期的投資，土地是不能用租的，所以蓋的

工廠跟他所有的生產都是做長期，代代相傳。 

我早期 51 年拿著皮箱去到台北，現在我有幾個工廠，

我的兒子女兒出國留學，但是我要求他們一定要回來台

灣打拼，將來要替大家貢獻，雖然說賺錢，但是繳的稅

都是大家的，賺的錢也都投資回來，雖然賺的沒那麼快，

但是我們需要先投資，銀行來投資，再來賺錢，一代一

代這樣過日子，最主要的是因為有這樣的過程，我們台

灣的經濟才能這樣一直發展，每一項稅收一直增加，因

為工廠的增加，用的員工就會增加，這就是經濟的循環，

台灣的進步。所以與中科不一樣的地方是二林園區的土

地是要購買的，希望各位鄉親了解。 

再來，為什麼彰化的鄉親都需要外出發展，剛剛鎮長說

過，我們需要創造就業環境，環境如果創造出來，外出



的青年就能回來，尤其是精密機械園區所需要的都是技

術，需要的都是工程師，我們彰化很多人出外工作，很

多人才，尤其是在北區的工商界幹部很多都是彰化人，

在台北來說叫做彰化幫，因為我們人才多，在我所在的

工業區裡面，2 個工業區大概有 200 多個工廠，其中有

1/3都是彰化人在投資的，這就是為什麼要在彰化建設，

因為有建設，土地才有利用，那才能創造就業機會，希

望大家一定要合作團結。 

另外，中台灣的發展，我有去拜訪縣長，我有成立一個

台灣 88工商協進會，成立這個會的時候我有去總統府，

當時請教吳敦義副總統，希望中台灣的發展一定要串聯

台中、彰化、南投等地區，但我也希望納入雲林，因為

雲林較未開發，這也是希望雲林要一併納入中台灣的發

展，這也是我在台北在努力的方向。這個精密機械園區

從馬英九總統上任到 2任、再來換到蔡英文總統，我也

多次與蔡英文面對面提起這個計畫，她也很用心，第一

針對台灣精密機械，創立 5大產業之一，所以中部創立

一個總統府中部辦公室，再來精密機械園區，我也希望

他們也要來關心，我也曾經向當初經濟部長尹啟銘部長

提過這個計畫，雖然口頭承諾這個計畫，但是執行較慢，

再來施顏祥部長，我與他開會也是 100%支持，接下來

是張家祝部長，我每個禮拜都跟他在一起，再來是杜紫

軍部長，我也去向他拜訪，最後一個鄧振中部長，我也

向他提過這個案子，我在這邊要跟大家說 5個部長都答

應這個案子，另外也感嘆政府的效率太低，無單一窗口，

在世界其他國家也是要做環評、要水土保持，但是為什

麼台灣的進度那麼慢，這是政府應該要檢討的，在此向

各位報告，我也希望早日能通過，早日讓二林能發展起

來，多謝各位，謝謝。 



(五) 民眾發問： 

什麼是精密機械，包含了甚麼? 

(六) 臺灣機械工業同業公會 黃火煌副理事長 

我們日常食、衣、住、行、育、樂都跟精密機械有關係，

例如平常開的車也要用到精密機械，車身要用到我們的

機械、引擎鑄造、車子要加工也是都用我們的精密機械，

所以日常生活中所需的一切都需要機械，機械越來越精

密，科技越來越高級，這就是台灣精密機械躍升全球第

4 名，這也是台灣莊敬自強的努力結果，我們也鼓勵政

府加速來完成這個園區。 

八、 主席結語： 

感謝黃理事長的補充，如果還有民眾有意見，可以再填寫單

子。再度感謝各位鄉親百忙中抽空來參加說明會，假如還有

其他意見，可以再用書面提供，今天的說明會就到此結束，

感謝各位鄉親的參與，謝謝。 

九、 散會（下午 4時 30分）。 






























